

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 4 mai 1762

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitOui, mon cher et illustre maître, j'ai lu...

Résumé« Impertinente diatribe » d'un « petit socinien honteux » [Jacob Vernet]. Suite de l'art. « Genève ». Le théâtre et Genève. L'expulsion des jésuites, le curé de Saint-Sulpice. Le parlement de Toulouse fait rouer les innocents. Progrès de la tolérance et de la raison, Astruc dit que l'Enc. tue les jésuites : D'Al. voit tout « couleur de rose ». Fréd. II et le czar [Pierre III].

Date restituée4 mai [1762]

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire62.09

Identifiant1266

NumPappas390

Présentation

Sous-titre390

Date1762-05-04

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D10436

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationFerney

Contexte géographiqueFerney

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., « à Paris », 4 p.

Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 42

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

De M. D'Alembert
G16-A30 99.
1762

à Paris 4 May 1762
42

Oui, mon cher Killus, mon maître, j'ai lu ou plutôt prononcé en ta cause l'ingénieuse Diatribe de ce grec scénien Lontay, qui me tutoie bien d'être catholique, & qui m'a fait l'honneur de m'affirmer avec vous pour être l'auteur de la plate Satyre ; il me prouvera bien ailleurs le contraire de ridicule, mais celle-ci l'honneur que je ne juge pas à propos de lui faire. Pensez cependant que... je cesserai de lui donner quelques-uns de ces leçons marqués de son nombrance, ses variations plaisantes pour la variation, dont il s'abord fait valoir la nugéttion, qu'il a tomée à la luthière. Dans une édition suivante, il y apparaîtra il l'affirme dans la troisième, être une chofitour à faire commode et comme on dit, gratious, ce folâtre d'Ambroise Iommeur brûlé à la place publique : mais l'auteur de la Satyre joint à ce plateau, pour y démontrer tout cela plus plausiblement, j'ignorais bien en effet mentir un peu les reproches que vous me faites, savoir faire trop d'honneur à vos praticiens culte, prétendre comme des hommes, vaillables ; ce qui si vous vouliez, une fable morale que je voulais faire servir à l'Instruction à nos Proches fanatiques ; mais si on généralisera suffisamment cette maxime que j'ai dit dans ce livre, il n'en sera pas question, c'est-à-dire pour autant que l'ordre sera dans l'ordre. Nos jesuites de Paris se défendent, à tort ou à droit,

N. N.

des affaires, des voleurs, des fous, des sédentaires, & au contraire cela en
sauve il la paix; vos jésuites protestants se défendent de toutes leurs forces,
d'avoir le feu commun; ils font bien plus avancer que les autres.

Et que le Générois apprécierait à vos termes? On m'a écrit pour me
dire que la première ou deuxième République avait rendu un
deut, portugais tour Léonard, Tailleur, Bélier, Gadmer, ou autre
qui leur ait été convaincu. Il n'a pas affirmé cette œuvre du Danton, ne
peut-être jamais majistrat; vous n'avez qu'à voir Théodore dans le
tire, vous ne vous ferez guère à ce que je vous dis, que le Etat de ce monde sera
bien gouverné.

Quant à nous, malheureusement à droite de tout, les anglois nous font jouer la
tragédie au dedans, & le jeu est à la comédie au dehors. L'vacuation du
collège de Clermont, nous occupons Bramont plus que celle de la marquise
par ma foi, ceci est très précis, & les classes du Parlement y vont sans
morte. Les autres font l'école qui en égorgent d'autres, mais l'école laisse faire;
les vicinielles qui veulent faire la religion, sans en faire la raison sans
être docteur, c'est faire des hypocrites de la haute Justice pour la philosophie,
pour si prennent les ordres sans l'avoir, & les jésuites pourraient venir
à M. Jaurès, mon père, pardonnez leur, car ils ne font rien d'autre. Ce
qui me paraît singulier, c'est que ledit bâtonnier de ces phantomes, qu'en croire

prodétable, le faire au moins jugeable; la partie du châtier l'arrêterez
à ce que plus court aux honnêtes, que la partie des biens de Jésuites à ne laisserz
d'appeler. ou se contente à l'entière d'englober; on dit que J.-C. offre
un pouvoir légitime réformé, qui a pour la compagnie; Il n'y a pas jusqu'à un
l'espèce qui n'a pas aussi d'être plaisir. le cas de M. Fulpius, qui n'a pas
peur pour un homme à bras mort, il que l'ordre demander pour souhait
finirain la maison de novices de Jésuite, pour qu'il aperceut des minans;
Quand au Père de la Tour, il ferait pour le moins la tout différante; il en arrivera,
dit-il, qu'il y aura liaison à Paris, j'en ferai pas moins l'être le plus vertueux
qui existera. Cela ne fait pas envie de l'abbé de Dangour, qui disoit, dans le
temps de nos malheurs à Hochelag à Ramilly; il en arrivera également
pourra, j'en laisserai, en montrant son bureau, voir mille vertus bien
conjuguées.

Votre Parlement de Toulouse, qui n'a pas peur de chasser les Jésuites,
comme il ne l'a pas peur pour le temps de l'astrophé de Henri IV, ce qui
en attendant fait souffrir des innocens, rappelle, l'ordre jésuite de vivre en
mâture sagesse, à ce législatrice fille qui fit enterrer le Roi le jour
mort, qui disoit; bon, bon, si on voulait en envier tous ces gens là, ils ne pourraient
jamais mourir. Celle est une époque digne d'une compagnie de fanatiques,
qui professent la mort aux congrégation de Jésuites & l'apostolice au bordel;

qui recevront l'offre toute matin, & la veille le soir.

L'esprit humain, me rejeté vous par ce st ; le mondien biffer la
lignée plus elle même, elle y cours plus vite que vous ne pouvez faire,
vous croyez astucie ; ce n'est pas moins la pensée qui tue les points,
c'est l'hypothèse, morte au c'est l'hypothèse. Il mourrit bien en
être quelque chose, bie mortelle d'astuce échouer Pasquin, il
par hasard defois d'aller bon sens. Pour moi, qui voud tous en un moment
contenu de Rose, je voul d'ici les pensées mourir l'ami prochain de
leur belle mort, après avoir fait pour cette année q' le Jésuit, n'importe
violente, la tolérance s'établir, les hypothèses rappeler, les Petits meurt
La confession abîme, est l'âme sensible sans qu'on l'a aggressive.

A propos, vous ne me parlez plus de votre amica difficile, qui doit offrir
une si belle chandelle à Dieu, & être un si beau de profond pour le
charme ; quelles sont de sa position actuelle ? Je me suis joint q' l'au
Jésuit fait des vœux pour le charme, affirment la chose en vain bien la paix,
qu'au à moi, le jésuit m'aider à finir ma partie, en vous envoi une
nulle fois. j'accept que vous me rebattez q' ce sujet de me devi. Grand
merci pour le bonheur !

